

HORAS DE DESPACHO
Remate de las cosas de la mañana á las ocho de la noche
y de las de la noche á las cuatro de la madrugada.
Anuncios. Desde las diez de la mañana hasta las
seis de la noche.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España
Estranjero (Unión Postal)
Número suelto
Id. atrasado

SEGUNDA EDICIÓN

Graves circunstancias.—Trabajos revolucionarios.— El Gobierno los reprimirá enérgicamente.—La di- namita contra un puente.—Bilbao en estado de sitio.—Otro combate en Melilla.

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 13 á las 1
Los huelguistas pretenden volar un puente con dinamita.—Sabotaje.—Son movimientos revolucionarios.—El Gobierno dará la batalla á los revolucionarios.—Las tropas preparadas

Antes de reunirse los ministros en Consejo, el señor Canalejas llegó á las cinco menos cuarto de la tarde, habló buen rato con los periodistas haciéndonos las siguientes interesantes manifestaciones.

El señor Canalejas nos dijo que acababa de recibir un telegrama urgente del Gobernador civil de Oviedo, puesto á las nueve y cuarenta y cinco de la mañana, manifestándole que en la línea de Ujó á San Estebán los huelguistas habían pretendido volar un puente de dicha línea, poniendo para ello varios cartuchos de dinamita. Sólo han logrado en parte su propósito pues no han podido volarlo todo. El puente ha quedado doblado y por lo tanto interrumpido el servicio de trenes, por lo visto lo que buscaban los huelguistas era cortar las comunicaciones para sus fines y efectos.

También ha recibido el señor Canalejas un telegrama del Director de la Compañía de aquel ferrocarril diciéndole que con la voladura del puente han empezado una serie de facturas de los huelguistas que de esta manera querían imponerse implantando el *sabotaje*, pues han causado otros destrozos en ausencia de las brigadas.

En vista de esta graves noticias el Gobierno ha decidido que salgan para Oviedo las fuerzas que estaban preparadas en Valladolid, al objeto de reprimir aquellos atentados.

Ha añadido el Presidente que entre Melilla y Bilbao tiene España en pie de guerra ciento doce mil hombres, y que en el resto de España hay setenta y dos mil también en pie de guerra en disposición de ser utilizados.

Si preciso fuera, ha dicho el señor Canalejas las pondríamos donde ocurrieran trastornos. Hemos dicho al Gobernador de Oviedo que si necesita más fuerzas de las que le hemos enviado que lo diga y se le enviarán en seguida.

El Sr. Canalejas nos ha añadido que dichos movimientos son esencialmente revolucionarios, pues en ellos se deja traslucir ese carácter marcadísimo de los movimientos que agitan el N. de España, y como buen gobernante, ha dicho el Presidente, estoy dispuesto á mantener el orden y la tranquilidad de la Nación, á todo trance.

No comprendo, ha seguido diciendo, como el elemento obrero, después de tantas concesiones como le ha hecho este gobierno para el mejoramiento de las clases humildes, como son la ley de supresión de los consumos, la de construcción de casas baratas para obreros y otros proyectos que tengo en preparación, se dejen arrastrar por esos insensatos que intentan promover esa clase de movimientos revolucionarios.

Los obreros lo merecen todo, ha dicho el señor Canalejas pero no estamos dispuestos á que venga en son revolucionario, pues el gobierno los atará en su camino. Les daremos la batalla en el terreno donde pudiera dársela el gobierno conservador más avanzado.

Nosotros no abandonaremos nuestros derechos y menos ahora, en

que España está en una cuestión de dignidad internacional.

A pesar de esta cuestión en que estamos metidos no perdemos la cabeza y realizamos toda clase de esfuerzos para dar cima á todos los problemas que agitan á España.

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 13 á las 1
Antes de entrar.—Los ministros hablanse al oído.—Solo se ocuparán del orden público.—Tropas á Oviedo y á Bilbao

A las cinco y cuarto llegó al ministerio de la Gobernación donde se ha celebrado el Consejo de ministros el señor Canalejas.

Poco después llegó el ministro de Marina. El señor Pidal para hablar con el Presidente tuvo que aguardarse hasta que el señor Canalejas hubiese hablado con los periodistas, cuyas importantes manifestaciones le ha teleografiado.

Luego el señor Canalejas quedó largo rato conversando con el señor Pidal.

Los periodistas han observado que mientras subían en el ascensor los señores Gasset y García Prieto debían decirse algo interesante y de gravedad pues se hablaban al oído.

El ministro de Hacienda señor Rodríguez habló brevemente con nosotros. Nos dijo que sería probable que el Consejo se ocupase de la cuestión de los consumos, pero no era muy verosímil, pues el Consejo dada la gravedad de los conflictos obreros solo se ocuparía del orden público.

Después del señor Rodríguez llegó el ministro de la Guerra general Luque, quien nos manifestó que había marchado á Oviedo el regimiento de Burgos que estaba en León para que el Gobernador tenga fuerzas para imponer el orden é impedir los atentados que cometen los huelguistas.

El regimiento de Guipúzcoa y seiscientos caballos del regimiento de Farnesio han marchado á Bilbao en vista de la gravedad de las circunstancias. También salen otros regimientos para dicha población en vista de la gravedad é importancia de la huelga.

También ha tenido noticias oficiales el general Luque del intento de volar el puente por parte de los mineros huelguistas. Sin duda, ha dicho el general, los cartuchos debían estar mal preparados pues solo han causado destrozos que se repararán en breve, y hoy mismo quedará restablecida la circulación de los trenes.

De Melilla, las últimas noticias que había recibido el ministro acusaban tranquilidad.

Solo se registró un tiroteo muy lejano.

Madrid 13 á las 1'30
Estudio de la huelga de Bilbao.—La huelga es revolucionaria.—Medidas enérgicas

El Consejo de Ministros terminó á las ocho de la noche.

Terminado éste el Ministro de Fomento señor Gasset nos manifestó á los periodistas que en el Consejo se había tratado con distinción de las huelgas de Bilbao y de Asturias.

Añadió el señor Gasset que la huelga de Bilbao ha ido creciendo en intensidad y se agrava por momentos.

Dado el carácter é importancia de la huelga el Gobernador civil ha tenido que entregar el mando de la provincia en manos de la superior autoridad militar.

En dicha población, agregó el señor Gasset, el fermento revolucio-

nario se aprovecha para lanzar á los obreros á la violencia, y de este modo las huelgas pierden su carácter económico y se cometen atentados como el de Ujo donde se voló un puente por la dinamita.

El Gobierno sabe que en varios puntos se realizan trabajos revolucionarios, pero á ellos acudirá con urgencia y enérgicamente para que no prevalezcan, reprimiéndolos con fuerza.

Palabras enérgicas de Canalejas y de Luque.—Ataque violento á nuevas tropas.

El Presidente del Consejo disertó acerca de los conflictos sociales y dijo, que siempre el Gobierno estaba dispuesto á amparar á los obreros para que logren su mejoramiento, pero también está decidido á perseguir con dureza á quienes den oídos á las predicaciones de los revolucionarios.

Añadió el señor Canalejas, que en frente de las violencias de los revoltosos pondrán la fuerza armada, ocurra lo que ocurra y para ello se enviarán á Bilbao las tropas que sean necesarias.

El Ministro de la Guerra general Luque detalló los elementos militares con que se cuenta disponibles para salir al paso á los elementos perturbadores.

También dió cuenta el General Luque de un telegrama interesante que se había recibido de Melilla.

Se dice en dicho telegrama que en el Zoco Tell se reunieron por acuerdo tomado ayer en los Zocos llad y Bocoya, varias cabillas con gran agitación para reunir un nutrido contingente para atacarnos por el lado izquierdo del río Kert.

Estando reunido el Consejo recibió el General Luque otro despacho telegrafico del Capitán General de Melilla señor García Aldave diciéndole que la harca rebelde inició un ataque con violencia por el lado izquierdo del Kert siendo rechazada, pero que continuaba el tiroteo.

El Consejo se interrumpe

Se suspendió el Consejo y el señor Canalejas marchó á Palacio para recibir al Monarca que llegó á las siete, y darle cuenta de esas noticias de Melilla y de las nuevas que se habían recibido de Bilbao y de Asturias.

El señor Canalejas permaneció media hora en Palacio, regresando al Ministerio de Gobernación en donde siguió el Consejo.

El Rey señaló las 10 y media de mañana para celebrar Consejo bajo su presidencia.

Se reanuda el Consejo.—Expedientes aprobados.

Reanudado el Consejo, el Ministro de Hacienda comenzó á dar cuenta de las peticiones formuladas acerca de la supresión de consumos de varias provincias, pero dado lo avanzado de la hora dicho asunto se dejó para otro Consejo.

Se aprobaron varios expedientes de trámite.

Preguntado el señor Gasset por los periodistas si el Rey firmó el decreto suspendiendo las garantías constitucionales en Bilbao, contestó que lo ignoraba.

BILBAO EN ESTADO DE GUERRA

Madrid 13 á las 1.

La circulación de los trenes parada.—Colisión entre huelguistas y guardia civil.—Los comercios cerrados.

Telegramas que se reciben de Bilbao acusan gravísima la situación de aquella ciudad con motivo de la huelga.

Se vé difícil la solución, estando los ánimos escitadísimos.

La intranquilidad es grande.

A las diez de la mañana numerosos grupos de huelguistas pararon la circulación de los trenes, poniendo objetos sobre las vías y obligando á los empleados á que secundasen la huelga.

Portugalete, las Arenas y Baracaldo están sin comunicación á causa de no circular los trenes.

Esto aumenta la intranquilidad. En la zona minera se percibe honda agitación alarmante.

Al mediodía, en la calle de Uricarte hubo una colisión entre los huelguistas y la guardia civil.

Para imponerse tuvo ésta que disparar al aire sus fusiles.

La población presenta un aspecto imponente. Solo circulan los que tienen verdadera precisión de acudir á determinado sitio.

Todos los comercios están cerrados. El aspecto es tristísimo y amenazador.

Los patronos no quieren ceder

A pesar de las gestiones hechas cerca de la Unión Patronal para que este hiciera algunas concesiones para que los obreros vuelvan al trabajo no se ha logrado objeto alguno. Los patronos dicen que no pueden acceder ya á más pretensiones de los huelguistas.

Se declara el estado de guerra.—Se suspenderán las garantías.

Las autoridades han celebrado una reunión para acordar lo que debería hacer ante la gravedad de las circunstancias.

Al terminar la reunión han manifestado que han acordado declarar Bilbao en estado de guerra.

A esta declaración seguirá luego la suspensión de las garantías constitucionales.

El estado de guerra se publicará esta tarde.

Se espera para hacerlo que llegue á Bilbao el Capitán General de la Región.

Republicanos disgustados.—A rebato.—Familias que huyen.

Los elementos republicanos de Bilbao se muestran disgustados de los patronos porque dicen que al intentar mediar en el conflicto fueron recibidos con descortesía por los patronos.

En los pueblitos próximos á Bilbao se han paralizado también los trabajos. La huelga no tuvo nunca caracteres tan graves.

En todas partes se paralizan los trabajos.

Grupos numerosos de huelguistas recorren los alrededores obligando al cese del trabajo.

Al presentarse los huelguistas en el Ayuntamiento de Guecho, éste creyendo que llevaban otras intenciones, en vista de su actitud tumultuosa, echó las campanas al vuelo, tocando á rebato, alarmándose todo el vecindario.

Muchas familias que veraneaban en los alrededores de Bilbao, huyen en vista del sesgo que toman los sucesos.

Huelguistas que piden al Gobernador que ordene secundar la huelga.

Para que se vea hasta que punto han llegado las cosas, se ha registrado el siguiente suceso.

Los huelguistas de Baracaldo telegrafiaron al Gobernador pidiéndole que ordenara que salieran de la fábrica La Vizcaya los obreros que en ella trabajaban.

El Gobernador se negó enérgicamente á secundar las órdenes de los huelguistas.

Llegan más tropas.—El Capitán general

Telegrafian de Bilbao que ha lle-

gado á aquella población el regimiento de Guipúzcoa.

Poco después llegó el regimiento de Alfonso XII.

Se espera de un momento á otro el regimiento de caballería de España y el regimiento de Infantería de San Marcial.

También es esperado esta noche el Capitán General de la Región.

Llegará el coronel del tercio de la Benemérita para ponerse al frente de la guardia civil concentrada en Bilbao.

En la Vasconia se trabaja.—Las fuerzas protegen á los trabajadores

En la fábrica La Vasconia enclavada en el término de Ariz, los obreros, á pesar de las escitaciones de los huelguistas, entraron al trabajo.

Poco después de haber comenzado el trabajo, los operarios del departamento de iluminación abandonaron la fábrica, pero no lograron que les secundaran los obreros de los demás departamentos, quienes siguieron trabajando.

Al saber que trabajaban en la Vasconia, se trasladaron allí grupos de huelguistas, empero la fuerza pública protegió á los operarios de La Vasconia que continuaron en sus faenas.

Fábricas paralizadas.—Impidiendo la circulación de trenes.—El Alcalde en favor de los huelguistas.—Estos le aplauden.

En los alrededores de Bilbao todas las fabricas están paralizadas.

Continúan sin circular los trenes de Sestao y de Baracaldo.

En el muelle de Bilbao un grupo de unos mil obreros se apoderó de un vagon lleno de rieles, los cuales volcó sobre la vía, para impedir la circulación de los trenes de la línea de Portugalete.

La guardia municipal intentó impedir el acto de *sabotaje* de los huelguistas.

Estos en actitud violenta amenazaron á los guardias municipales.

El Alcalde que presenciaba estos sucesos y ante el giro que tomaban, pidió á los guardias que se retiraran, como así lo hicieron.

Poco después llegaron fuerzas de seguridad y de carabineros las cuales dieron una carga contra los huelguistas.

Estos hicieron frente á dichas tropas.

Las fuerzas en vista de la actitud de los huelguistas dispararon al aire sus fusiles.

Los huelguistas se retiraron.

En el muelle de Uribitarle un grupo que venía del campo del Volantín trató de unirse á sus compañeros, pero los municipales les cortaron el paso, impidiéndoles que pasaran por el puente giratorio.

El Alcalde que presenció este hecho ordenó á los guardias que se retiraran, pasando los huelguistas por el puente sin pagar los derechos de paso, que rigen.

Los huelguistas aplaudieron al Alcalde.

La población está muy alarmada. Todo el mundo se pregunta: ¿Qué pasará?

Huelguistas que ejercen violencia

En Mieres se registraron ayer varios choques entre huelguistas y sus compañeros de trabajo por no prestarse estos á secundar la huelga.

Tuvo que intervenir la fuerza pública para garantizar la libertad del trabajo.

Otro puente volado.—Coacciones

Agresiones

Dicen de Comilla que en la ma-

Se supone que ello proviene de haber volado los huelguistas el puente del ferrocarril Vasco.

Se registran numerosas coacciones.

Dada la ancha faja de territorio que abarcan los puntos donde se ha declarado la huelga—resulta imposible de garantizar la libertad del tratado, de aquí que cuando algunos intentan dedicarse al trabajo son coaccionados por huelguistas que recorren los alrededores de Bilbao.

Como algunos no se prestan á seguir las pretensiones de los huelguistas se registran continuas agresiones aisladas contra obreros que quieren trabajar.

Dada la actitud levantisca de los que'lguistas hay choquen violentos entre la tropa y los huelguistas.

Al telegrafiar se me dice que se han registrado serias colisiones entre la guardia civil y nutridos grupos de huelguistas.

20.000 huelguistas

Por temor á que los huelguistas sigan cometiendo atentados por la dinamita fuertes retenes de la guardia civil vigilan los ferrocarriles y los depósitos de dinamita que existen en la población.

Segun listas facilitadas por las industrias donde se han suspendido los trabajos los huel ascienden á 20.000.

OTRO COMBATE EN MELILLA

Madrid 13 á las 13.

Violento ataque del harka.—Sigue el combate al telegrafiar

Comienzan á recibirse noticias de haberse librado otro combate en la orilla del río Kert entre nuestras tropas y el harka enemiga.

El harka atacó con brío, abriendo un violentísimo fuego contra nuestras tropas.

Avanzó con una intrepidez extraordinaria.

Nuestros soldados le hicieron frente, logrando detenerla en su movimiento de avance.

El combate no ha terminado al telegrafiar.

Continúa con violencia inusitada. El combate tiene importancia, máxime dados los acuerdos de las hábiles de atacarnos.

Se esperan con ansiedad noticias del término del combate.

A causa de continuar el combate no se ha podido precisar el número de las bajas sufridas por nuestra parte.

Detalles del combate.—Los 'mue tos del harka.—Nuestras bajas

Madrid 13 á las 2'10

El combate con el harka lo ha sostenido la columna del general Ordoñez.

Han caído en nuestro poder 76 muertos del harka y 62 fusiles.

El enemigo ha sido obligado á volver á la otra orilla del río Kert.

Nosotros hemos tenido que lamentar la muerte del coronel del Regimiento de San Fernando, la de dos oficiales, y la de diez soldados y tres policías indígenas.

Hemos tenido también cuatro oficiales, veinte soldados y 23 moros de la policía indígena, heridos.

La columna del general Orozco ha entrado también en fuego, pero se ignoran sus bajas.

MENCHETA

Para no retrasar la salida de esta edición, retiramos una nutrida sección de noticias sueltas, que publicaremos en la edición de mañana, como también otra conferencia extraordinaria que acabamos de recibir al cerrar esta edición.

Tip-lit. Amengual y Muntaner.

